P.3.

e las innevaciones? Ab rado abacerse en Vene iado en este diario un aquel país desde el año una marcha considera-nda que en locadon su-es por las innovacio-ne la esperiencia, sino paralizado el comercio, de copulo en parte las

nestos, hoi a pesar de lad de establecce noe-non y las reformas, lo ini impurator signic sobrande considerable tertrian de las comos zolano ka suprimido nando ka disminoido res tista el altrio del s públicas bajo un sis-y el resultado ha jus-Inglateara con la rebato de porte de cartas, mo casi han igualado cossessed of our enos, seguro, que si ferechos de importa-e temeria un déteil. azote de la crisis coacria actualmente de a el diezmo y los deon cata clase de grasacionales no valen o que se esporta po-

ciones pudieses ser imprevision al gu-te abuido en aquel pudo preveerse que derechos de imporhire si mal no re-I crises, y cuando va que creo que lales aliviar el pueblo y insejadas por un fu i que me dijiese mi jilo en conservar el Chile envuelto reener el desconsuelo ado la nivelacion de crisis' llago estas o de timidez, deleca bacer notar a mi espantosos como él key por la memor mistra las rentas. Y two del erario mui . cualquier merma Mes causas a cudéficit. Por esto es is las naciones del isto es que son tan lo demas, el Pro concluido por hade haber causado o un sobrante con

ministros de halos lechos y de la en lodos sus cál-erdista de su hair quese estables icio, y estoi mui dificultades en el

iced Progress, ha

spure, continua ye no line con singuno que yo I pobletno ven reses de la desda edes todas las inmerolano ha co be lodavia algua falso que ha-Carsele que debranto por par-

T Coper Company wrate has into ion respecto de y sin ... dange altura de pros

per el gabierno os intereses de w por medio A OTES: Deta reo. Nadie acw que tiene la de poco mo-Botante, por Transfer and edito co des dis por que se Wile last co-ignore comp corrected as a discount force and part and

ga panetanimente el inferes, y se amortiza parte del capital: el tanto succede con la devada inferen connolidada: y on cuento a la casolidable, en Chile no se peconoce interes, pero cada são se cambidan con poto gravamen contidades considerables; es dech cute a genera no interes de 3 por ciento y a participar de la amortizada y menerales, ton toda ja devida consolidable goza del miteres de y del 5 por ciento, y para satisfacer a los acreedores el gobierno ples dos medios: el de amortizar y el de convertir. El primero a los comprando da subdica, remate billetes de la deuda consolidable consolidable. ce comprando en público remate billetes de la deud data, pero por lo que plata vale; por hilletes de la ci or este medio se han separado de la circulación en el

dada. For este medio se han separado de la circulación en el fillima año 1.681,359 ps.

El Progreso ha censurado amargamente el modo como se hace ha conversion en Venezuela, por que ha inducido de una cuenta que elha el tenor de una lei, segun la cual son obligados los acreedores a condonar las dos terceras partes de su crédito. Yo creo que se equivo ca. El no ha visto el testo de la lei, y su única prueba es haber és contrado en un lugarde la esposicion de la comision de crédito público la indicación de haberse convertido 2,230,949 pesos con la emision de solo 713,619; pero esta referencia no es bastante para su objeto, al ménos yo le opongo la observación siguiente. Si por la conversión su hubiesen retirado de la circulación 2,230,949 pesos, agregada esta suma a 1,681.350 retirados por amortización, resoltaria cancelahubiesen retirado de la circulación 2,230.949 pesos, agregada est suma a 1,681.350 retirados por amortización, resoltaría cancela da una suma de cerca de cuatro millones, y se habria concluido po consiguiente la deuda consolidable, pues su capital e interes no as cendía a mayor cantidad; entretanto, esto es falso, porque todaví existe mas de millon y medio de pesos de esta deuda. Note mi opositor que al deducir el Sr. Aranda el capital convertido del total de desenvir en la capital convertido del total de desenvir el se capital convertido del total de desenvir el se capital convertido del total de desenvir el capital convertido del total de del capital convertido del total del del capital convertido del total de del capital convertido del total del del capital convertido del total del capital convertido del capital convertido del total del capital capita el capital convertido del total de deuda consolidable, solo rebaja 743,649: la suma precisamente en tida en billetes de la consolidada; de consiguiente no pueda hab la condonación de que él habla.

la condonación de que et habta.

Basta de esplicaciones tan áridas y que a nada conducen. La cuestion de Venezuela es, si han traido, o no, embarazos al tenoro de aquel pais las reformas, y ya he probado evidentemente la negativa. El Progreso se ha empeñado en estraviar la opinion pública entrando en detalles ajenos de la contienda, y en ellos ha toreidos de la contienda y en ellos habetas el progresos de la contienda y en ellos habetas el progresos de la contienda y en ellos habetas el progresos de la contienda y en ellos habetas el progresos de la contienda y en ellos habetas el progresos de la contienda y en ellos habetas el progresos de la contienda y en ellos habetas el progresos en ellos de la contienda y en ellos habetas el progresos en el progresos el pr frecuentemente los hechos, esforzandose a hacer creer que el estado del tesoro venezolano es lamentable. ¡Cuantas inexactitue

Ha dicho que Veneznela va a jemir bajo el peso de nuevos impuestos, y los que propone el Sr. Aranda son tan insignificantes, que se puede calcular con exactitud que no sacarán del pueblo 150,000

Ha dicho que el estanco de sal de Venezuela es mas gravoso e injusto que el estanco ne Clile, cuando aquel solo produce 90000 po-sos, mientras este rinde 360000 pesos fuera de lo que se pierde! Cuan-do el estanco de sal recae sobre salinas que en su mayor parte per-

do el estanco de sal recae sobre salinas que en su mayor parte per-tenecen al estado, y el resto a particulares, mientras que la facultad de producir tabaco pertenece a toda la población chilena! ¿Que empeño es este de hostilizar a Venezue la? ¿No hastaba al Pro-gram llamarme ign-rante, audaz y enemigo de Chile, para desaho-gar sus resentimientos? ¿No le hastaba falsear todos mis conceptos hasta atribuirme que he dicho que en Chile no hai sistema represen-tativo?

Yo no me defenderé de tales acriminaciones, porque ni el público ni mi antagonista mismo puede creerme tan mezquino e insensulo que las merezca. Para precaverme contra las ilusiones, hasta lo que he dicho; para luchar con los hombres prevenidos y mal dispuest no bastaria escribir un volúmen.

Sres. Editores del Mercurio.

Ya que Vdes, han publicado en su apreciable periódico un captulo de carta de Santiago, sirvanse Vdes, dar lugar a las cuatro pelabras que siguen.

Aqui no hai mas que tres socios en la empresa de delijencias y uno de ellos está en Santiago. Los dos que hai aquí y que son a los unicos que pudiera haberse dirijido la tal carta, no la han recibilo y por lo mismo puede decirse que tampeco ha sido estrita. Que a tiro de hallesta so conoce el autor del capitulo de carta que sin duda

es aigun catabanaca.

A cerca de que la empresa fracasará, eso es cuento y cuento tariara
lo que solamente han francasado son unas esperanzas locamente fundadas por el autor del capitulo de carta, y si los accionistas he Sannanas por es amor ues capanaso de carra, y a carra, pero ya el buque liago se descuidan el frocuso limbiera sido el taita, pero ya el buque està en franquia y seguirà navegando con viento fresco basta di puerto, porque los diécetores si no suben lo que tienen entre monso son de manos chicas y se cortan las unas mui a menudo... y tenga-mos la fie-ta en paz porque el que tenga de vidrio el tejado ... lo demas 3a se sabe. Ai como me escucer! como me escucre! Uno que sube mucho en el porticular,

MERCURIO

b'alparaiso. 5 de enero de 1811. AL VALDIVIANO PEDERAL.

Tanto es el valor que este periódico reconoce en el gobie." no federal, que cree capaz a esa sola institucion de curar todas las llagas, que la guerra asoladora de las facciones ba causado a alguna nacion americana. Lo que prueba, si no estamos equivocados, que los redactores de ese periódico no han hecho un estudio hastante reflexivo sobre la verdadera importancia de las instituciones liberales. Si d Valdiviano supiera, que como dice Lamartine, solo la moral conduce a la libertad; no daria tanta importancia s las instituciones, y buscaria fuera de los libros y de las teorias el secreto de la felicidad social de las naciones. Vemos que el Valdiviano atribuye un mérito absoluto a las instituciones liberales, cuando aconseja a los pernanos « que adopten la constitucion de nuestros hermanos del « norte, obra de la mas sublime sabiduría, y bajo la que « ni la anarquía, ni el despotismo han osado una sola ven-» erguir su frente envenenada. » De modo que una buent constitucion es el remedio universal, que sana todas las enfermedades politicas.

Error funestisimo que es doloroso no bava desaparecido de entre nosotros en el siglo XIX! Si la constitucion de los norte-Américanos es sabia, es porque son sábias y altamente democráticas las constumbres de ese pais; es porque alli la relijion, el comercio, la industria, la naturaleza y mil otras causas han dado una gran perfeccion a la vida práctica de sus habitantes; es porque allí el hombre ejerce la ciudadania, pues que la comprende y la merece; porque alli hai creencias populares, hijas del sentimiento relijioso y de la moral evanjelica, que son el orijen y la salvaguardia de la libertad republicana. La constitucion en aquel pais no es sino la traduccion de las conviceiones liberales, que están en la coneiencia de to-dos los hombres; y si fuera posible que las costumbres se perdieran en un dia, ese dia caeria por tierra una comtitucion, que no ha sido obra como parece creerlo el Val-diviano de la sabiduria de los lejisladores, sino de la sapaises se pe- biduria del pueblo.

Para conocer, pares cuales seas las instituciones q deban aplicarse a un país, caminemos el fondo de la sociedad; y no atribuyamos a las instituciones faltas, de que no son culpubles. Que seria la federacion en el Pern? Una ridiculisima farsa. Alli donde tau encarnizadamente combaten los intereses individusles, donde el pueblo, en la mas ciega ignorancia de sus intereses, cede a todos los empujes de facciones desorganizadoras, que no represen-tan ninguna exijencia social; altí la forma federal seria la sancion del crimen, de las ambiciones individuales, que en nombre de los mas santos derechos de la humanidad, esplotan al pueblo, lo humillan y lo degradan. ¡El gobierno federal para el Perú! Segun eso una nacion puede pasar en un dia de la situacion mas anárquica a la mas democrática; segun eso..... estravagantes son por demas las de-

duciones que de semejante opinion se derivan. Jamas se hallará menos dispuesto el Perú que en el dia a adoptar el réjimen federal. Léjos de eso se necesita allí una antoridad tan central, tan unitaria, tan enérjica y vigorosa que enfrene los desmanes de los facciosos y mate las perniciosas pretensiones de la demagojia. Jamas un pueblo ha pasado de la licencia a la verdadera libertad, y si leemos con imparcialidad la historia de las naciones, hallaremos que el despotismo ha curado casi siempre las beridas de la anarquía. No intentemos con bellas teorías correjir los vicios de una situación desgraciada, y deploremos los prolongados infortunios de una nacion hermana, sin pretender aplicarles remedios mas temibles mil veces que los males que la affijen. El réjimen federal en pueblos atrasados es pábulo mui apropósito para atizar el fuego de la discordia. Rosas lo conocia bien, cuando fomentaba la desunion y la guerra civil, que un dia debia enjeudrar su tiránica dictadura.

Asi es que el sistema, que Rosandia levantado sobre la ruina de todas las libertademesimations, es el mas despó-ticamente unitario, que pueda imajinarse; apesar de que a los ojos del Valdiviano la federacion existe en las provincias arjentinas. Ese periódico afirma que esas provincias prosperan bajo el despotismo que actualmente las agovia y sobre este punto no entrarémos en discusion

En los momentos en que el entusiasmo revolucionario influia en el ánimo de los primeros lejisladores de estos paises, como ellos ignoraban que la bondad de las leves era relativa, se hicieron en efecto ensavos del réjimen federal; pero primero la esperiencia y despues los adelantos de la ciencia social han venido a demostrarnos, que ese sistema de gobierno no ha podido subsistir.

La forma unitaria le triunfado y ha prevalecido al fin. v donde mas se invoca la federación, como en las provincias arjentinas, es tanto mas unitaria esa forma. De medo que en la actual organizacion arjentina la palabra es civilizada, pero la cosa es salvaje; contradiccion que aunque no en grado igual se ha observado con-frecuencia en los estados de la América meridional,

El Valdiviano para probar la escelencia del sistema federal recnerda los ensayos que los pueblos americanos han hecho con el fin de establecerlo; però precisamente todosesos ensayos han sido infructuosos, y no hai un solo pueblo americano que haya podido sostenerlo. Y es mui natural que así haya sucedido, porque como aver dijimos, la federación es la perfección de la democracia, y solo pueden aspirar a ella pueblos mui aventajados; sin que la unidad repúblicana, que nosotros hemos adoptado, tenga de tingun modo los inconvenientes de las monarquias, como tan equivocadamente lo entiende. I papel, que con-

Nosotros no vemos, pues, en el fondo de los que abogan inconsideradamente por mejoras en nuestras formas constitucionales, sino un liberalismo preocupado, como ha dicho anteriormente el Mercurio, ese liberalismo que exajera cuanto toca, y que tau poco se aconseja de las doctrinas de las ciencia y la historia, que únicamente pneden aleccionarnos y darnos una idea cabal de lo que es la sana libertad. Cuidaremos en adelante de dar mayor estension a nuestras opiniones, a fin de que la discusion nos lleve a la investigación de la verdad, sin cuvo conocimiento no obtendremos el gran resultado, que deben tener en vista los partidarios de la revolucion americana, cual es, civilizar cada dia mas nuestra libertad, para que alcancen cada vez mas vida y poderio las institucion civilizadas, que ya poseemos.

VARIEDADES

Del Comercio con la China, —Lecmos en el Constitucional de Paris: Bace muchos años que la Gran-Bretaña y los Estados-Unidos eses es la sola posesi n de haçer el comercio marítimo con la China. Algmos buques holandeses, anseaticos o portugueses se dedican fambien a negociar con los clanos, pero son en corto número, y se valen de los medios de comunicación abiertos directamente a los in-See y les enerieses.

Ya es tiempo de que no solamente disfrutemos nosotros de las ventajas que reportan la Holinda, las ciudades angusticas vel Portugal, sino tambien que la Francia sea tratada del mismo modo que la Inglaterra, que acaba de olitener para su comercio con la China condiciones nuevas por el tratado de 26 de agosto de 1852, de las cuates las mas principales son;

1.º Dejar abiertos para los buques ingleses otros cuatro puertos ademas del de Canton.
2.º Permitir la residencia de cónsules ingleses en estos puertos y

n et le Canton. 3.º Redaccion y publicacion de nuevas tarifas de entrada, salida

y de transito.

Facilmente se puede comprender el impulso que dará la aperturade estos cuatro puertos a la meion privilejiada.

Sulo en el puerto de Canton ascendieron en 1837 las importaciones y esportaciones, verificadas por los huques de la Gran-Brétaña
y de los Estados Unidos a 1.653 millones de regles.

En esta época pertenecian a los ingleses las cuatro quintas partes
del valor total de las operaciones, y a los americanos la otra quinta
porte solamente. Lo perteneciente a los otros buques curopaos no
estimó en el mismo año en 70,000 toneladas.

y & Sumates Las merc America ya 1

makon, porce Estos artic los objetas qu hasta el día le idaeres.

Las cuvios algodom y de las deser Hierro y ac

y bisuteria, ce papel y libros, carnes salada Las importa mas de losarii

preaden las pi cuerdas y soga Tales son e han podido rec China, Su mas presos que aca

de comercio.

Las transacc rio se han augu Pero estas

progresiva que numerosos lan bles, y entablar cio y la marina rece que seria no se aprovech lo hemos anunc ¡No debemos tán a, y el résul nombre de la Fi

lo que pensában

Parece cierto favorables ária le acordarse a nue glaterra acaba d

A las tres de l na, presidido po casa del baron S riudadano honos mañana, Este /o Mr. de Rothschi los de que estan poscer bienes in detempeñas des Mr. de Roths

más ninguno de s acto a Mr. Czapki austriacas del Sp eneficio de un es po municipal.

Efectos

5 barriess ros a 6

I cajana escuado jes publicados de tal d

2 cajones cut-nice

10 cajas šć niegry č I cains beinghing

. I barries merceria

10 rolles jarcio a 8

30 fardes becayes lis

Ward Hermanoi

400 calones fidens, 10 blanco, T capunes lib 20 exposes assite de joyante, 200 harriles has assis modeles modes or e

Green Nel

Rejistro de la La

King of